



Municipalidad de Goicoechea
Cédula jurídica: 3-014042051-23

Teléfono: 2527-6620

DEPARTAMENTO SECRETARIA
Comisión de Asuntos Ambientales

R.E 16 DE MAYO DE 2025

Acta #1 En reunión ordinaria celebrada el 16 de mayo del 2025, al ser las 5:06 pm damos inicio, con la presencia de Johanna Oviedo Mora presidenta, Sixto Porras Vicepresidente, **María Lorena Ortiz Salazar Secretaria**, Asesorías: Héctor González Pacheco, Rosa Cubero, Secretaria de Actas: Joselyn Villalobos L. Se conoció lo siguiente:

Agenda:

Audiencia Gustavo Herrera Ledezma, Juliana Madrigal

Johana Oviedo expresa: hoy teníamos en la agenda recibir a los compañeros de la Dirección de Asuntos Ambientales, para que nos hablen sobre el Plan Municipal de Gestión Integral de Residuos, que estaba en su versión 2, ahora hay unos cambios que incorporó la Alcaldía, eso es lo que entendí, y ellos nos van a explicar qué fue lo que incorporaron. Entonces le doy la palabra.

Gustavo Herrera manifiesta: Bueno podríamos ver aspectos positivos y negativos de la situación, actualmente el plan nosotros, la contraloría general de la República y el Ministerio de salud exigen que todas las Municipalidades tengan un plan de Gestión de Residuos actualizado y al día, dado a que el plan se venció en el 2018, era un plan que tenía mucho contenido, pero las metas o los objetivos y el presupuesto y demás realmente no tuvo como un apoyo muy firme por parte de las Alcaldías, y por tanto digamos no se logró Cómo ejecutar al 100%, en realidad era un plan que estaba más en el papel que en la realidad, Doña Juliana, la Ingeniera Juliana es una contratación de asesoría para la dirección, ella es experta digamos en temas de redacción de documentos y seguimiento y demás. Entonces ella nos ha apoyado a tener el programa de Gestión Ambiental actualizado.

¿Qué pasa si la Municipalidad no tiene un plan actualizado? El Ministerio de salud podría poner una orden sanitaria en contra de la institución que nos podría afectar, por un cumplimiento de deberes, entonces cuando Juliana ingresó, el plan estaba en actualización pero Juliana pues ya como es muy profesional en sus cosas, logró sacarlo en tiempo y forma para que nosotros pudiéramos estar al día, lamentablemente el Plan no es solamente de la Dirección de Gestión Ambiental, el plano tiene que tener el visto bueno del Ministerio de salud, de la alcaldía y el



DEPARTAMENTO SECRETARIA
Comisión de Asuntos Ambientales

RE 16 DE MAYO DE 2025

visto bueno el consejo y posteriormente irá audiencia pública, resulta qué logramos obtener en una primera etapa porque lo trabajamos con el Ministerio de salud el visto bueno del Ministerio de salud y fue fácil y rápido, relativamente bien, después lo mandaron a la comisión de Ambiente, porque el concejo les pide a ustedes como asesores expertos y con tributarios de la parte Ambiental como comisión, que lo analizaran, entonces esta esa primera versión o segunda versión del plan no es que fuera light, pero no era como tan contundente en ciertos aspectos, entonces la comisión sugirió ciertos aspectos que se incorporaran y obtuvimos el visto bueno de ustedes, pero sí eso es como como el cubo Rubik verdad, si usted acomoda de un lado, se les acomoda el otro, nos fuimos a la alcaldía y le dijimos es el borrador de la comisión de ambiente y ahí es donde estamos ahorita pegados, porque el alcalde sugirió tres temas, y más que todo presupuestarios porque él dice que son un poco onerosos y que realmente es ponernos un poco la soga al cuello, porque talvez no vamos a poder cumplir, y cae en la categoría del plan anterior, que era un plan muy ambicioso y que por eso no se pudo cumplir, entonces en la auditorias del Ministerio de Salud salíamos mal porque no se cumplía.

Cuáles son los rubros que dijo el Alcalde que quiere que negociemos:

- 1- La compra del terreno que son 1000 millones de colones, que sería como para hacer un centro de reciclaje una planta compostaje o avanzar en temas de infraestructura, después está la contratación de Juliana que yo sí trataría con el Alcalde y decirle, bueno ya esa parte esta, porque ella ya existe, la otra parte son unos capacitadores para escuelas y colegios, que nosotros en este momento contamos con Harry y con Daniel, y también podríamos buscar como estudiantes universitarios como pasantías y demás para suplir esa parte que qué es un egreso un poco alto, y la parte del terreno que son 1000 millones, la semana pasada, el Alcalde de San José se reunió con nosotros y con don Fernando y le dijo que la finca de dos hectáreas de allá arriba en mata de plátano que está acharralada, en su momento quisimos comprar esa finca, Jhony Araya la dejó 1200 millones, la queríamos para hacer un complejo deportivo y ambiental, que incluyera el centro de compostaje y reciclaje, lamentablemente no faltaron como dos votos para poderla comprar y después la



Municipalidad de Goicoechea

Cédula jurídica: 3-014042051-23

Teléfono: 2527-6620

DEPARTAMENTO SECRETARIA

Comisión de Asuntos Ambientales

R.E 16 DE MAYO DE 2025

plata se distribuyó en el parque y en otras cosas, y Jhony se la vendió a otras personas.

Con esa finca se pensaba que Goicoechea tuviera donde hacer cosas que fuera como un pulmón del cantón.

La semana pasada don Diego se acercó a don Fernando y le dijo; Me está prestando la ministra de salud, el reciclaje que hizo Johny, eso es un chiste o sea es una cosa en Hatillo que mide así como 100 x 100 y ahí está todo, o sea para San José entonces dice yo tengo 800 millones para invertir en infraestructura para ir avanzando en lo que estamos rezagados con la ley, en reciclaje y compostaje, nosotros teníamos como 300 millones para un proyecto, de compra de terreno para empezar algo, entonces se junta esas platas, probablemente Montes de Oca va a querer entrar, Tibás, Curri, ya sea poniendo o pagando después.

El MOP nos está regalando la bodega que mide como 700 metros, que está aquí en Walmart, apenas termines de desocupar los materiales de la circunvalación, nos la dan, esa serviría para el Centro de Reciclaje.

Héctor Pacheco González expresa: De igual manera ahí nos están dando como una hectárea, en el primer año se van a pagar estudios técnicos para determinar cuánta plata hay que inyectar a eso los planes casi todas las nubes los tienen atrasados, pendiente o sujeto a que se haga un convenio con la Municipalidad de San José para poder instalar ese terreno allá y la donación del papa algo así.

Gustavo Herrera manifiesta: tengo entendido que la Municipalidad de San José ofreció un trabajo en conjunto en la finca maderal, el MOP ofreció la bodega de patear que mide unos 700m y el MOP ofreció un terreno colindante con Circunvalación y el motel Edén.

Johana Oviedo expresa: bueno nosotros ya habíamos aprobado el pan de hecho Solo falta el visto bueno del Alcalde, nosotros como comisión verdad, yo no sé si se podrá cómo los mil millones en vez de bajarlos, se podrían desglosar y decir que son 300 de presupuesto Municipal y 700 que pueden provenir del proyecto de allá arriba, dejar los mil ahí y hacer la aclaración.

Héctor Pacheco González expresa: si se puede en el sentido que ese plan no tiene un presupuesto.



Municipalidad de Goicoechea

Cédula jurídica: 3-014042051-23

Teléfono: 2527-6620

DEPARTAMENTO SECRETARIA

Comisión de Asuntos Ambientales

RE 16 DE MAYO DE 2025

Gustavo Herrera manifiesta: el Alcalde dijo, yo les doy 300 pero los otros 700 no me comprometo, es considerar una buena gramática para explicar y que el Alcalde no lo devuelva.

Bueno aparte del tema del terreno arriba hasta hablaron de las plazas verdad eso lo van a eliminar eso lo hablaríamos directamente las pilas o van a poner como costo cero, esos son los que siempre es importante recapitular para justamente en los en las últimas modificaciones que pidió la alcaldía que hemos aplicado realmente todas las correcciones que nos han solicitado pero analizándolas desde el punto de vista técnico verdad no ha sido como una incorporación de correcciones de que todo lo que nos digan lo trasladamos al plan sino que más bien hemos tenido una responsabilidad en un sentido de responsabilidad en que el plan sea viable técnicamente y que pues que no quede nada más un documento en el papel bueno súper agradecidos con la comisión de asuntos ambientales que ha puesto tanto interés en que el plan sea para la mejora continua y no un documento solamente esa ese compromiso realmente nos llevó al compromiso hacer una versión 2 del documento que fuera más más de excelencia verdad como hablamos en la reunión anterior más satisfactoria para el cantón que atendiera realmente la gestión integral de Residuos.

Juliana xxxxx Manifiesta: Buenas tardes y muchas gracias a todos y al Ingeniero por la explicación, creo que nos queda clarísimo el preámbulo que siempre es importante recapitular, tal cual el lo ha explicado, justamente en las últimas modificaciones que pidió la Alcaldía, hemos aplicado las correcciones que nos han solicitado, pero analizándolas del punto de vista técnico, hemos tenido un sentido de responsabilidad que el plan sea guiable. Super agradecidos con la Comisión de Asuntos Ambientales que han puesto tanto interés que el plan sea para mejora continua.

Entonces en este caso de las contrataciones de nuevas plazas de técnicos en Gestión Ambiental entonces modificaríamos la actividad y le quitaríamos el tema presupuestal diríamos recursos internos y en el mismo caso las actividades 2, y realmente relevante para nosotros era este tema de la LG 2 del programa de Investigación Desarrollo Infraestructura que fue un eje que se creó a partir de las reuniones que hemos tenido, que se vio necesario que pudiéramos prepararnos ante la crisis de rellenos sanitarios en las que estamos, que en el GAM tenemos solo un Relleno Sanitario ya abierto,



Municipalidad de Goicoechea

Cédula jurídica: 3-014042051-23

Teléfono: 2527-6620

DEPARTAMENTO SECRETARIA

Comisión de Asuntos Ambientales

R.E 16 DE MAYO DE 2025

que la última carta que nos extendieron era que tenía una vida útil de varios años, pero con el relleno reciente de la Uruca directamente, se le acorta a 2 años y que demasiados cantones dependemos de ese relleno que está en Aserrí, entonces que tenemos que prepararnos fortaleciendo la Gestión Integral de manera que lo que mandemos realmente sea lo mínimo y por eso fue que se había conversado en la reunión que tuvimos en algunos meses en la necesidad de que en este plan se considerará ese terreno, la adquisición de un terreno para toda la infraestructura, que se requiere para poder hacerle frente a esa crisis que se avecina, bueno a mí me llena de esperanza es saber que hay una importantísimo que al modificar presupuestario porque se había hablado que era sujeto asignación presupuestaria y que de una de las prioridades para el cantón, entonces que tenía que salir de algún lado dinero

Johana Oviedo expresa: si nosotros invertimos esos 300 millones ahí, San José nos donaría una parte del terreno o nosotros invertimos, pero ellos siguen siendo los dueños, ¿cómo funciona eso?

Gustavo Herrera manifiesta: creo que ya eso habría que analizarlo en una figura que se llama mancomunidad, donde es un momento histórico donde está metida la ministra de salud del presidente y Raymundo y todo el mundo, donde sí o sí las reuniones que se han mantenido con los Alcaldes con la Unión de Gobiernos Locales y que Femetrón, está apuntando a que ya sea por un decreto de emergencia o lo que sea se va a tener que hacer una solución, la solución Macro, lamentablemente para don Arieta que sí yo sé que él es muy ambientalista tendríamos que va a salir, porque realmente puede que salga ahí algo que no nos guste a todos pero bueno, hay que ver qué sale de los estudios que está haciendo una empresa francesa, que ella no va a presentar escenarios costos y beneficios y no beneficios ambientales.

Entonces si la opción de más ecológica en ALDEO, vale cuatro veces lo que actualmente estamos cobrando, sería viable para Goicoechea votar por la opción A y trasladarle cuatro veces el cobro a la gente de Goicoechea, considerando morosidades, y lamentablemente en este escenario hoy no tenemos tiempo, las alternativas tendrán que desarrollarse de hoy en adelante.

Entonces estarían con el visto bueno de don Fernando para que ya los dictaminen diciendo ok y va para votación.



Municipalidad de Goicoechea

Cédula jurídica: 3-014042051-23

Teléfono: 2527-6620

DEPARTAMENTO SECRETARIA

Comisión de Asuntos Ambientales

RE 16 DE MAYO DE 2025

Sixto Araya expresa: ¿por ejemplo, es 1000 millones que se habla era considerando que era para comprar una finca?

Gustavo: en su momento ustedes pidieron 1000 millones para la compra del terreno, nosotros ahorita tenemos un proyecto donde se compraron 1800 composteras de domésticas, se estima que el 20% de la población podría tener composteras domesticas entonces seria 6mil unidades para el 20% de la población, el 80% restante de la población, según los estudios no podría tener la maquina en la casa, entonces la idea sería empezar planes pilotos recogiendo casa por casa, en una fecha diferente a la basura corriente y llevarlo a una finca donde ahí estaría establecida la técnica para que se vaya degradando,

También hay otra opción, que son unos gusanos que comen basura y eventualmente los gusanos pueden ser cosechados como alimento para gallina y son altos en proteína, entonces el Alcalde de San José, Diego, plantea una planta piloto para empezar con lo de las ferias.

prácticamente la otra semana, si logramos la firma don Fernando ya quedaría la próxima sesión de ustedes a la brevedad si se puede y votarlo y la audiencia y quedaríamos prácticamente en julio, agosto, podemos pensar que haya un dictamen a finales de mayo, estoy haciendo optimista, 15 para la convocatoria, el 15 Julio se estaría haciendo la audiencia la probablemente, después de vacaciones de 15 días de manera que ya con todo en agosto pensemos que ya pueda estar a finales de agosto se puede estar todos.

Juliana xxxxx Manifiesta: solamente se nombra la convocatoria audiencia pública incluso hacer la objeción a en caso de que hubiera que eliminar toda la fila porque es algo medular de lo que depende toda la estructura del plan y si no tenemos el terreno no vamos a tener infraestructura y no vamos a tener una gestión integral

Entonces en este caso por eso les digo que me da Esperanza esta noticia que nos trae porque significaría no tener que invertir esa cantidad de dinero y tener la posibilidad de tener la misma infraestructura, pero si no fuera así tendríamos incluso nosotros que comunicarle al alcalde que no que no es viable técnicamente, eliminando toda la fila.

y no solamente abierto de para luego ahí ver qué proyecto sale, porque es una necesidad de salud pública y esto es prioritario realmente ante la recreación y muchos otros temas



Municipalidad de Goicoechea
Cédula jurídica: 3-014042051-23

Teléfono: 2527-6620

DEPARTAMENTO SECRETARIA
Comisión de Asuntos Ambientales
R.E 16 DE MAYO DE 2025

más que son importantes y que son necesarios pero que si no tenemos resuelto lo de salud pública nos vemos con otro montón de problemas que continuarían, entonces hay que resolver primero lo que es saneamiento básico y también tener mucho cuidado de qué proyectos se quisieran unificar posteriormente, porque si se concibe una propiedad que porque es muy grande se va a poder realizar actividades muy diversas luego posteriormente van a resonar más actividades que sean lúdicas o turísticas lo que es la el saneamiento básico y la salud pública, como este tipo de proyectos y sabemos que los proyectos de manejo de residuos muchas veces no son de agrado para las personas, por el tema de olores, pero donde se manejan residuos sólidos hay olores que hay que tratar, sí pero que generan molestias a la población entonces lo que se busca son propiedades grandes que tengan la viabilidad ambiental, la viabilidad técnica para que se construyen esos proyectos. y que se manejen lo mejor posible, pero habrá otras actividades que tal vez no van a ser del todo muy compatibles con este proyecto, entonces sería importante que se le ponga como ese ese título prioritario al terreno a la propiedad y que, si luego otras actividades secundarias pudieran adaptarse ahí también, en buena hora pero que no haya nada desplazarnos este proyecto.


Johanna Oviedo Mora
Presidenta



Municipalidad de Goicoechea
Cédula jurídica: 3-014042051-23

Teléfono: 2527-6620

COMISION DE ASUNTOS AMBIENTALES SESIÓN ORDINARIA 15-05-2025

| Miembros Concejo: | Puesto Directivo | Firma |
|----------------------------|------------------|----------------------------|
| Johanna Oviedo Mora | Presidenta | Johanna Oviedo |
| Sixto Araya A. | Vicepresidente | Sixto Araya |
| María Lorena Ortiz Salazar | Secretaria | María Lorena Ortiz Salazar |
| Asesorías | | |
| Héctor González Pacheco | | Héctor González Pacheco |
| Franklin Alvarado Peterson | | Franklin Alvarado Peterson |
| Elmer Aguilar Valverde | | Elmer Aguilar Valverde |
| Rosa Cubero Murillo | | Rosa M. Cubero |
| Asesorías externas: | | |
| Gustavo Herrera | | Gustavo Herrera |
| Juliana Madrigal | | Juliana Madrigal |

